

NOTA XLIII, PAG. 90 Y SIG.

Extracto de la correspondencia del ministro de la guerra, del mariscal duque de Dalmacia y del mariscal duque de Albufera.

Del 1º de marzo de 1814.

SEÑOR MARISCAL :

Una orden del Emperador, que tengo el honor de dirigir á V. E. inclusa en carta de este dia (mesa y despacho del movimiento de tropas) le prescribe el hacer pasar en posta, y al momento mismo, una nueva columna de diez mil hombres de infanteria, en direccion hácia Lyon.

Yo no puedo ménos de repetir á V. E. que debe ejecutarse dicha orden con toda la celeridad posible, y que la menor demora podria influir sobre las operaciones que dirige S. M. mismo en persona.

Tambien sé, que con el motivo de la marcha de dichas tropas, la frontera oriental de los Pirineos debe de quedar abierta; pero el silencio que guarda S. M. sobre dicho punto os indica sobrado, que cuando el imperio se encuentra amenazado en el corazon ó en su parte vital, no se debe dudar un momento en abandonar por un tiempo algunas de sus partes menos principales. No me resta otro que suplir á dicho silencio, previniendo y diciendo á V. E. que el estado de cosas actual os autoriza á trazaros á vos mismo vuestro sistema de operaciones, y á emplear todos los medios que os quedan del modo

que os parezca mas útil al servicio de S. M. Si reuniendo todo lo que puede quedar de disponible, sea ya en torno de vos ó en los departamentos limitros, podeis llegar á contener algun tiempo al enemigo que se ve á vuestro frente, habréis correspondido perfectamente y llenado las esperanzas de S. M. Sin duda vuestros recursos y medios no son cuales pudiéramos nosotros desearlos; pero vuestros talentos militares y un nombre harto temido del enemigo, hace ya mucho tiempo, deben ser considerados como un equivalente en estas circunstancias.

Soy, pues, de parecer, señor mariscal, que con los débiles medios que os restan, el solo partido que debeis tomar es el concentrar vuestras fuerzas y continuar maniobrando en campo raso, sin diseminar en guarniciones de plazas unas tropas que quedarian inútiles para toda operacion y que no detendrian al enemigo, excepto aquellas que os sea indispensable el conservar ó guardar.

Firmado duque DE FELTRE.

Carta del mariscal duque de Dalmacia al mariscal duque de Albufera.

Vic de Bigorre, 12 de marzo de 1814.

SEÑOR MARISCAL :

Desde que tuve el honor de escribir á V. E. en 28 de febrero último, el ejército ha sostenido nuevos combates en Cazères y en Ayre, y le he dirigido há-

hacia el alto Adour, entre *Vic de Bigorre* y *Plaisance*, á fin de proporcionarle algunos dias de descanso y disponerle á marchar de nuevo contra los enemigos, que han concentrado el suyo sobre ambas orillas del Adour, por el lado de *Ayre* y de *Barcelone*. Principio mi movimiento el dia de hoy.

Los enemigos han destacado algunas partidas hácia el bajo Garona; pero no ha llegado á mi noticia que hayan dirigido columna alguna con el objeto de apoderarse de Burdeos, y yo espero que con motivo de este movimiento mio llamará y reunirá á sí todos sus destacamentos.

Firmado el mariscal duque DE DALMACIA.

Carta del mariscal duque de Dalmacia al mariscal duque de Albufera.

Martes, 22 de marzo, de 1814.

SEÑOR MARISCAL,

Tengo el honor de preveniros que me encuentro en el caso de dirigirme con el ejército hácia Tolosa, adonde espero llegar pasado mañana. Me he sostenido sobre el Adour, mientras me ha sido posible, remontando hasta las fuentes mismas de dicho rio. Todos los dias tenemos un combate que otro; mas por lo que respecta á uno serio y general, no le hemos tenido desde que os escribí la última vez. Hay entre ambos ejércitos una desproporcion de fuerzas sobrado grande, para que yo pueda mantenerme sin el apoyo de una buena línea.

Yo no creo que los enemigos traten de pasar el Garona por mas arriba de Tolosa; y todo me indica y hace pensar, que dirigirán sus operaciones hácia el bajo Garona, y por donde le han pasado ya por el lado de Langon; pero dicho paso no ha sido de consecuencia alguna, porque las tropas que le habian verificado y trasladádose á la orilla derecha, le volvieron á repasar precipitadamente para reunirse á sus cuerpos con motivo de mi último movimiento. Cuando llegue á Tolosa, me encontraré mas en el caso de impedir al ejército enemigo el librarse á empresas de esta naturaleza, y podré ademas proveer mis tropas de zapatos y otras prendas indispensables, de que tienen imperiosa necesidad.

Firmado el mariscal duque DE DALMACIA.

Carta del ministro de la guerra al mariscal duque de Albufera.

Del 15 de marzo, de 1814.

SEÑOR MARISCAL:

Por sus relaciones directas con el ejército del mariscal duque de Dalmacia, V. E. ha debido ya de venir en conocimiento de la batalla general que hubo de librarse, el 27 de febrero último, cerca de Orthez, entre su ejército y el del lord Wellington, y de la necesidad en que se ha visto el duque de Dalmacia, despues de un combate sangriento aunque bien honroso para las tropas de S. M., de retirarse hácia *Ayre*,

y desde allí sobre Rabastens. El 11 de los corrientes, el mariscal tenía aun su cuartel general en dicho pueblo.

El mariscal, al tomar esta direccion, que se encuentra conforme con las miras y proyectos del Emperador, esperaba cubrir á la vez Tolosa y Burdeos, y pronto á atacar al enemigo por su flanco, si pensaba marchar contra Tolosa por la via de Auch, ó á dirigirse sobre su espalda si emprendia su marcha hácia Burdeos, suponiendo por otra parte que no se atreveria á debilitarse destacando una columna considerable contra Burdeos.

Mas segun parece, sea ya por el auxilio de muchos cuerpos españoles llegados recientemente de España, ó del de la gruesa caballería Inglesa que se hubiera quedado sobre el Ebro, ó bien tal vez por algunos refuerzos que haya recibido de Inglaterra, lord Wellington ha podido, sin debilitarse sensiblemente, y aun sin que el duque de Dalmacia pudiera llegar á presentirlo, destacar un cuerpo, á las órdenes del mariscal Beresford, el cual se ha dirigido contra Burdeos, por Mont de Marsau y Roquefort.

Debo de anunciaros con harta pena, que al acercarse el enemigo, el general L. Huillier se ha visto forzado á evacuar esta gran ciudad, con las pocas tropas que allí mandaba, y que los Ingleses han entrado en ella el 12 de los corrientes.

Este acontecimiento bien desgraciado, y que hubiera sido no menos difícil de prevenir, va aun á aumentar las dificultades de la situacion actual del duque de Dalmacia, é influir no menos, como por una especie de rechazo, sobre la de V. E. En esta in-

teligencia, pues, me parece muy importante, que V. E. combine sus operaciones con las de aquel, y que se presten ambos respectivamente todo aquel apoyo que exigen unas circunstancias tan críticas.

Estoy deseosísimo de saber la llegada de los príncipes de España á la frontera, y el efecto que producirá su presencia, como tambien el resultado de la negociacion que se os autorizó á entablar con los generales españoles relativamente á la entrega de las plazas, exceptuando Figueras, y al paso y envío de nuestras guarniciones.

Firmado duque DE FELTRE.

Carta del mariscal duque de Albufera al mariscal duque de Dalmacia.

27 de marzo de 1814.

SEÑOR MARISCAL :

V. E. me anuncia, en su último oficio, que marcha con su ejército sobre Tolosa. Esta disposicion que deja descubierta enteramente mi derecha, parece indicarme imperiosamente el volver á pasar el Pirineo, y el dirigirme hácia Narbona. V. E. me hace esperar que el enemigo no emprenderá tal vez el pasar el Garona por mas arriba de Tolosa. Reducido, como me veo, á solos doce batallones y seis escuadrones, permanezco concentrado mas arriba de Figueras, ya para contener al enemigo, ya para favorecer la evacuación de las municiones, y ya para darme tiempo

de concluir y de terminar una negociacion pendiente, sobre el reenvio de nuestras guarniciones y entrega de plazas. Si la fuerza de los acontecimientos no hubiese retardado la ejecucion de esta última medida, las intrigas de las Córtes y de los Ingleses hubieran caducado por sí mismas, y nuestras tropas se verian ya hoy en las filas. Bien que el regreso del rey hace renacer en esta parte nuestras esperanzas, aunque temo no menos que los acontecimientos no se sucedan con sobrada rapidez, y que puedan aun perjudicar al buen suceso.

Este oficio le será entregado á V. E. por el gefe de batallon Mrozinski, á quien despacho al efecto: es un oficial de confianza, y ruego á V. E. le diga y comunique con franqueza que es lo que piensa relativamente á los proyectos de Wellington, como tambien, sobre que punto podia pensar V. E. en retirarse en el caso, que yo contemplé sobrado distante, de que el enemigo le obligase á abandonar Tolosa. Si me determino á hacer á V. E. estas dos preguntas, es solo porque me veo en el caso y en necesidad de que me se informe muy exactamente á fin de tomar mi partido, y para enviar no menos con tiempo algunas municiones hácia Narbona y Montpellier.

Firmado el mariscal duque DE ALBUFERA.

Carta del mariscal duque de Dalmacia al mariscal duque de Albufera.

29 de marzo de 1814.

SEÑOR MARISCAL:

El gefe de batallon Mrozinski me ha entregado la carta que os habeis servido escribirme, en fecha del 27 de Perpiñan. No le he detenido mas tiempo que el necesario para que descansase algunas horas, y vuelvo á enviárosle al punto.

Agradézco mucho la noticia que V. E. me comunica relativa á la entrega que acaba de hacer del rey Fernando á los Españoles; debemos esperar que este acontecimiento contribuirá á cambiar el estado de cosas en el mediodía del Imperio; lo que es muy sensible es que no se haya verificado mas antes, y algunos meses hace. No me cabe la menor duda en que la presencia del rey producirá un cierto efecto sobre los Españoles armados contra nosotros; pero no sé si los que hoy se encuentran con el lord Wellington, serán igualmente dóciles: cuando menos es muy cierto que ejerce con respecto á estos una grande influencia, aunque sin hacer el menor caso de sus personas. Pero haced por obtener que se nos envíen nuestras guarniciones, asi como nuestros prisioneros en España, y habréis prestado un gran servicio.

Sin duda sabe V. E. que el Emperador ha mandado se forme un ejército sobre el Dordoña, dicho ejército del Garona, cuyo mando ha confiado al general De-

caen. Seis mil hombres, de los que vinieron últimamente de Cataluña con el general Beurmann; formarán el primer fondo ó primera base de este ejército, y deben llegar á Libourne del 29 al 31 de este mismo mes. Yo espero que esta reunion de fuerzas en el oeste producirá un buen efecto, y atajará los progresos de los enemigos hácia el bajo Garona. Espero en fin que pudiera resultar de aquí alguna diversion útil, y que podría tal vez utilizarse para ocupar de nuevo y apoderarse de Burdeos.

El enemigo que se habia dirigido á dicha ciudad con unos doce á catorce mil hombres, solo ha dejado en ella una guarnicion de cuatrocientos Ingleses y seiscientos Portugueses, mientras que dos á tres mil hombres andan vagando y corriendo entre el Garona y el Dordoña. Todos los restantes han venido á reunirse con lord Wellington, quien con todo su ejército se encuentra hoy en vista de Tolosa.

Yo he hecho atrincherar el arrabal de San Cipriano, que forma una cabeza de puente, y no pienso que el enemigo venga á atacarme en él, á no ser que quiera hacer el sacrificio de una parte de su ejército. Pero es muy probable que intente pasar el Garona, por bajo de Tolosa, bien que hace ya dos noches que amagó á pasarle dos leguas más arriba. Si así se verifica, me dirigiré al punto contra él para embestirle, cualquiera que sea la desproporcion de nuestras fuerzas. Porque me importa mucho el que no me gane de mano sobre Montauban, en donde hago establecer tambien una cabeza de puente.

No ha llegado á mi noticia que los enemigos hayan destacado ó hecho pasar algunas tropas á la derecha

del Garona, y en direccion hácia el Ariége. Ni creo tampoco lo realicen, porque esta tentativa no les produciría resultado alguno, debiendo ser su objeto principal el seguir siempre los movimientos que yo haga, mantenerse reunidos, y no alejarse sobrado del mar. Por consiguiente, no pienso que se dirijan hácia donde V. E. está, á menos que yo no me vea forzado á hacerlo antes, lo que estoy bien determinado á evitar, tanto como dependerá de mí.

Yo he de sostenerme y luchar contra fuerzas muy considerables, en caballería sobretodo; algunos habitantes que han visto desfilar la del enemigo, hacen ascender su número á veinte mil hombres, que se componen de toda la caballería inglesa, de toda la portuguesa y de tres regimientos españoles, que aun se han quedado en el bloqueo de las plazas. A todo este gran número yo no puedo oponer mas que dos mil hombres de caballería ligera. Hay no menos una gran desproporcion entre la infantería y la artillería.

Si pudiera sostenerme un mes sobre el Garona, haría entrar en fila de seis á ocho mil conscriptos que el día de hoy me embarazan, y que ni siquiera tienen fusiles aun, y que espero con la mayor impaciencia de Perpiñan.

He dejado á disposicion del general Laffite una legion del alto Garona, compuesta como de unos setecientos hombres, y le he escrito y prevenido que destaque algunas partidas sobre Saint-Gaudens y Saint-Martory, á fin de inquietar al enemigo por su retaguardia, y procurarse tal cual noticia, lo que

(194)

puede hacer sin inconveniente alguno , al paso que cubrirá el departamento del Ariège.

Firmado el mariscal duque DE DALMACIA.

Carta del mariscal duque de Dalmacia al duque de Albufera.

Del 31 de marzo de 1814.

SEÑOR MARISCAL :

Me doy prisa en informar y prevenir á V. E. , que esta noche pasada el enemigo ha establecido un puente volante sobre el Garona , por mas arriba del confluente del Ariège , y que ha hecho pasar por él una columna que se cree como de unos diez mil hombres , de los cuales dos mil de caballería , con artillería ademas. Esta columna ha marchado rio arriba , sobre la orilla izquierda de este , y ha tomado la direccion de Hauterive y de Cintegabelle. He destacado algunas partidas para reconocer dicha columna ; pero ignoro si continuará su movimiento hácia Pamiers y Foix , ó si se dirigirá al contrario hácia Villefranche , á fin de rodearme por mi izquierda y cortarme toda comunicacion con el bajo Lengüadoc.

He advertido al general Laffite y noticiádole este movimiento , que tal vez no es mas que el ataque falso , y yo me preparo á presentar y librar batalla á los enemigos cerca de Tolosa , ó entre esta ciudad y Montauban , si se verifica un segundo pasage de tropas , como lo supongo probable.

Firmado el mariscal duque DE DALMACIA.

(195)

Carta del ministro de la guerra al mariscal duque de Albufera.

Del 14 de enero de 1814.

S. M. me manda preveniros , señor Mariscal , que dirijais al punto sobre Lyon una division de ocho á diez mil hombres del ejército de vuestro mando , y que los hagais marchar en posta ; tambien me manda preveniros que dirijais igualmente sobre dicho punto las dos terceras partes de la caballería de vuestro ejército.

La intencion de S. M. es que os prepareis á poner en marcha vos mismo con el resto de vuestro ejército , en el momento mismo en que V. E. sepa que el tratado de Valençay ha sido ratificado en España.

Firmado duque DE FELTRE.

Carta del príncipe vice-condestable , mayor general , al duque de Albufera.

SEÑOR DUQUE DE ALBUFERA :

Os envio una copia de las instrucciones que dirijo al señor mariscal duque de Dalmacia ; el emperador me manda el prescribir á V. E. las mismas disposiciones , con la sola diferencia , que en vez de Paris , debéis dirigir vos vuestras tropas sobre Lyon. Por consiguiente , con arreglo á las noticias que V. E. re-

(196)

cibirá, sobre lo que se pase y ocurra en España, pondrá en movimiento sus tropas en la direccion de Lyon. Por mi carta al duque de Dalmacia se convencerá V. E. de cuan urgentes sean estas disposiciones. Ponga V. E. todo su estudio en hacerme conocer la situacion exacta del itinerario, dia por dia, de las tropas que debe dirigir sobre Lyon, á fin que nosotros podamos estar siempre en el caso de hacerles pasar las órdenes que correspondan, durante su marcha. Por lo demas, todo esto depende de la situacion de cosas en España.

Firmado ALEJANDRO.

*Carta del príncipe vice-condestable, mayor general,
al duque de Dalmacia.*

Del 14 de enero de 1814.

SEÑOR MARISCAL DUQUE DE DALMACIA :

Me ordena el emperador que os envíe un oficial de mi estado mayor, y elijo al efecto al señor gefe de escuadron Montgardé, mi ayudante de campo. La intencion de S. M. es que yo os reitere las órdenes que habeis debido recibir directamente por conducto del ministro de la guerra. Manda, pues, S. M. que V. E. envíe la mitad de su caballería y la mitad de su artillería ligera á Orleans. Haga V. E. por acelerar la marcha de dichas tropas, porque nuestras necesidades son tan grandes como urgentes. Enviadme tambien el itinerario de la marcha de dichas tropas, á fin que

(197)

yo sepa en donde deben hallarse dia por dia, para mandarles doblar su marcha, si el caso lo exigiere. El enemigo ha pasado los Vosges, y está ya sobre el Mosela y destaca algunas partidas sobre el Saône. El emperador me manda decirnos, que es indispensable el que hagais partir en posta, por diferentes caminos, doce mil hombres de vuestro ejército, y que los dirijais sobre Paris, á fin que podamos servirnos de ellos para cubrir la capital.

El duque de San Carlos, ministro del príncipe de Asturias, á quien el emperador ha reconocido como rey de España, llegó á las guardias avanzadas del ejército de Cataluña el 18 de diciembre, con el tratado hecho y concluido con el rey Fernando. Hemos recibido noticias de España, segun las cuales dicho tratado ha debido ser acogido con un gran entusiasmo por los Españoles, y parece que, en consecuencia, las tropas de dicha nacion se retiran del ejército de Wellington. En el momento en que V. E. reciba noticias mas positivas sobre este estado de cosas, deberá moverse con todo su ejército, á marchas dobles, en la direccion de Paris. La nueva division de conscriptos que se forma y organiza en Burdeos, podrá entonces dirigirse sobre Bayona y guarnecer dicha plaza.

El emperador espera con impaciencia algunas noticias mas detalladas de España, y con no menor el anuncio de vuestro movimiento sobre la Loire.

Firmado ALEJANDRO.